

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Labor conjuncionista

Volvemos hoy sobre el mitin de la Casa del Pueblo, porque se empieza con él un movimiento de suma conveniencia para la vida democrática.

Hay que despertar la fibra revolucionaria del país, poniendo ante su vista el cuadro de desolación que los mismos políticos del régimen trazaron en la última etapa parlamentaria.

No debe detenernos el temor a repetir constantemente las mismas palabras, a evocar los mismos hechos. No es uno y permanente el hecho del desmoronamiento nacional y de la administración desastrosa que nos arruina, que nos lleva a la catástrofe rápidamente? No es uno y permanente el hecho de que las clases menesterosas son la víctima escarnecida y doliente de todos los errores y todas las concupiscencias de arriba?

Una y permanente debe, pues, ser la acción que se realice por los que sienten sincera y hondamente el deseo de salvar a España de la catástrofe, de redimir a las masas del pueblo de la horrible situación que atraviesan, de dignificar y enaltecer la vida nacional.

Hay que despertar la fibra revolucionaria del país... Cuántas veces hemos expresado el mismo pensamiento, y quizá hasta con las mismas palabras. Sin embargo, lo cierto es que esa fibra sigue dormida, que el país permanece abatido y que el efecto buscado aún no se ha demostrado con toda la fuerza necesaria para dar al traste con lo que nos agobia y nos oprime.

Y lo cierto es, asimismo, que el país está destinado a salir de su postulación y a redimirse por su propio esfuerzo gigantesco. ¿Cuándo? ¿A caso

más tarde de lo que esperan los demasiado apasionados. Quizá más pronto de lo que creen los demasiado pesimistas. Ello es que ese esfuerzo se hará. Más tarde o más temprano, se hará.

Nuestro optimismo no es visión de sonadores alejados de la realidad. Nuestro optimismo está sólidamente cimentado en la observación de esa realidad misma. No podemos decir cuándo; nadie puede decirlo. Lo que sí podemos decir es que tanto más se aproximará ese cuándo arcano cuanto más activamente laboremos todos, con más extensión y con más vigor, en la obra de presentar ante los ojos de las masas el cuadro real de su situación, de las causas de su miseria, de los remedios que en su propia iniciativa residen.

He aquí la labor a que en el mitin de la Casa del Pueblo se dió principio. Esta labor, según el acuerdo que el Comité de la Conjunción adoptó, ha de extenderse a toda España, ha de convertirse en una campaña de las más intensas.

¿Otra más?... Dirán los escépticos, los que lo esperan todo del primer impulso, sin echar de ver que sólo la obra tenaz y obstinada, llevada con fe inquebrantable y con voluntad firmísima, es la que consigue los grandes resultados. Si, otra más, cien más, todas las que sean precisas. ¿Es que el volver todas las veces que sea necesario, y las fuerzas lo permitan, sobre la empresa que se ha convenido en estimar salvadora, es peor que cruzarse de brazos y esperar a que las cosas se hagan solas?...

Si, otra más y cien más. Que alguna vez, en el momento que las circunstancias sean todo lo propicias que el gran resultado a que se tiende exige, de uno de estos movimientos de propaganda ha de surgir el movimiento violento, revolucionario, que haga una realidad del noble deseo que hoy es una aspiración solamente.

fensa del principio de justicia, evitando que la iniquidad se lleve más adelante.»

Unimos nuestra protesta a la del fraternal colega viguense.

Por su parte, nuestro querido compañero Pablo Iglesias hará la oportuna reclamación ante el Gobierno, no cesando en las gestiones que convengan hasta que esa injusticia que se ha cometido en la persona del compañero Pappourier sea debidamente corregida.

Por la muerte de Vaillant

El Comité nacional del partido socialista ha enviado el siguiente telegrama al partido francés:

«Partido socialista español siente intensamente la muerte de Vaillant, a quien queremos como merecía su gran inteligencia y corazón.—PABLO IGLESIAS.»

El coto de Oñana

Resultan muy interesantes los relatos que la prensa monárquica publica de la cacería regia celebrada días pasados en el coto de Oñana, Doñana o doña Ana, que todavía no se han puesto de acuerdo los cronistas cinegéticos sobre el verdadero nombre.

Interesantes y desconsoladoras. «Porque el coto de doña Ana—dice uno de los que nos han relatado la cacería—, que es el vedado de caza más completo de España, y hasta me atrevería a decir que del mundo, es el verdadero paraíso de los cazadores.»

«Paraíso de 40 kilómetros de extensión por 15 de anchura, cuya única ventaja es la de que en los días 15, 16 y 17 del actual hayan podido cobrar los asistentes a la cacería regia las siguientes piezas: 18 ciervos, ocho jabalíes, cuatro gamos, dos zorros, un gato montés y un ánsar.»

«Paraíso enclavado en el infierno de España, donde la gente muere de hambre!»

«Paraíso que contrasta con la miseria nacional!»

Porque, para que ese paraíso exista, España es un yermo, donde de cincuenta millones de hectáreas sólo se cultivan veintitrés; donde unos 200.000 trabajadores emigran todos los años; donde la contribución territorial, que en Inglaterra es de 4 por 100, es de 20,50 por 100; donde el comercio es diez veces menor que el de Bélgica; donde la industria—las químicas y otras—, donde la tributación—es una ignominia, ya que el 75 por 100 del presupuesto lo paga el pobre; donde la ocultación de la riqueza es tan extraordinaria, que sólo cinco provincias arrojan 1.918.503 hectáreas que no tributan, o sean 57.215.866 pesetas que no ingresan...; donde de veintidós millones de fincas, sólo tributan seis; donde hay provincia que tiene menos de doce habitantes por kilómetro cuadrado; cuando las llanuras de Siberia, que se toman como ejemplo de despoblación tienen veintidós...»

Paraísos como el coto de Oñana existen en España, porque España es lo que las anteriores líneas indican. España es un infierno, para que puedan existir tales paraísos, donde anualmente se matan unos cuantos ciervos y otros tantos gamos, en cantidad inferior al número de hombres, mujeres y niños que, anualmente también, mueren de hambre.

EXTRANJERO

Las subsistencias en Portugal.

Según comunican de Lisboa, han ocurrido allí graves desórdenes, a causa de la escasez de subsistencias.

Numerosos grupos de hombres asaltaron las panaderías y almacenes.

La Policía practicó algunas detenciones.

Es probable que se reproduzcan los sucesos.

Conferencia de Cossío

La Escuela Nueva inaugurará sus cursos hoy martes, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con una conferencia que, sobre

El problema de la Escuela

en España,

dará el ilustre director del Museo Pedagógico, D. Manuel B. Cossío.

La entrada será pública.

CONTRA UNA CANALLADA

La protesta nacional

Los miserables que acaban de lanzar una vil calumnia sobre el maestro, el compañero y el querido amigo Iglesias, deben ignorar, sin duda, que otros y otras antes que ellos pretendieron vanamente empañar la brillante historia de nuestro camarada.

La última felonía de esos desgraciados nos recuerda precisamente aquellos tiempos en que los fanáticos anarquistas, por una parte, y toda la gama clerical, carlista y reaccionaria, por otra, hicieron de Iglesias el blanco predilecto de sus furiosas arremetidas.

¡Qué no inventaron unos y otros contra el hombre íntegro y honrado! ¡Qué de cosas estupidas no llegaron a estampar en sus publicaciones con el objeto de desvirtuar la obra de educación y de organización que Iglesias, secundado por un número reducidísimo de compañeros, empezaba con una paciencia y una abnegación superior a todo encomio!

Tan reducido era el número de los socialistas que con nuestro camarada se dedicaban a esta honrosa tarea, que los enemigos, parodiando la célebre poesía de Bartrina, los designaban con el nombre de los infusorios.

No obstante, en medio de las calumnias, y a pesar de no contar los socialistas ni con un mal semanario donde poder deshacer la infinita sarta de mentiras puestas en circulación sobre Iglesias, éste siguió su obra sin vacilaciones ni desmayos, dando pruebas de una valentía moral y de una grandeza de ánimo bastantes para sobreponerse a todas las bajezas y a todas las miserias de sus detractores.

Después, a medida que han transcurrido los años, la personalidad de nuestro compañero ha ido adquiriendo mayor relieve, reconociendo en él, la mayor parte de los antiguos adversarios, al hombre íntegro, de historia inmaculada, que ha dedicado su talento, su prodigiosa actividad y todo cuanto ha tenido, al servicio de la causa de los humildes.

Es inútil, pues, el intento de esos o de otros malvados que pretenden imitarle, al querer difamar el nombre de Pablo Iglesias. Sobre no conseguir sus canallascos propósitos, la opinión sensata y todas las personas honradas reconocerán en los autores de tan indigna labor a unos miserables, instrumentos de los encarnizados enemigos de nuestro querido compañero, que son los enemigos de los trabajadores.

Y cuando el maestro y el amigo Iglesias que cuanto más objeto sea de las calumnias y de los insultos de esa gentuza, más han de quererle, mayor cariño han de sentir hacia su persona cuantos conocen su vida de sacrificios y su honradez aerisolada, hechos que no pueden destruir todo el fanatismo y toda la maldad puestos de acuerdo para conseguir el mismo fin.

J. C.

Barcelona.

«La Unión Marítima», Sociedad de marineros y fogoneros del puerto de Bilbao, acordó, en junta celebrada en el día de hoy, protestar con toda energía contra los canallas vendidos que se atreven a calumniar al compañero Iglesias, cuya historia de amor y nobleza a sus semejantes está por encima de esos cobardes del libelo que en esa se publica, y cuyo título coincide con el nombre de una cinta cinematográfica donde los principales actores son la banda de apaches, *El Dominó Negro*.—El secretario, ADOLFO SÁNCHEZ.—El vicepresidente, DAMASO TOLEDO.

La Agrupación santanderina, indignada por la inicua labor difamatoria que contra nuestro honrado y querido compañero Pablo Iglesias está llevando a efecto el indecoroso semanario *El Dominó Negro*, hace constar su más enérgica protesta.

Los correligionarios del Puerto de Santa María hacen constar su protesta contra los cobardes que calumnian a Iglesias.

La Agrupación socialista de La Carolina protesta contra la canallada intentada contra Pablo Iglesias.

La Federación de Sociedades obreras de la provincia de Murcia, en asamblea de Directivos, tomó el acuerdo de expresar su protesta por la infame calumnia lanzada contra Pablo Iglesias.

El camarada Regino Aribas, de Pola de Gordón, protesta contra la inicua y canallada acusación de que ha sido objeto Iglesias.

La Agrupación socialista de Palencia protesta contra la canalla que ha querido cometer el avechicho que se ha posado en *El Dominó Negro*.

La Agrupación socialista de Tarragona protesta contra las injurias lanzadas al camarada Iglesias, esperando no quedar el hecho sin su correspondiente correctivo.

El correligionario Rey Antelo, de Noya, envía su desprecio a los calumniadores de Iglesias.

La Agrupación socialista, de Puebla de Cazalla, se adhiera a todo cuanto sea preciso para acabar con los reptiles que quieren manchar la honra de Iglesias.

Francisco Tilve, de Pontevedra, envía un cariñoso abrazo a Pablo Iglesias con motivo de la calumnia que los mercados del periodismo han lanzado a Pablo Iglesias.

Manuel Alvarez, desde Mieres del Camino (Asturias), envía su protesta contra el canalla censor de Iglesias.

Reunidas las Sociedades de mineros de Vizcaya en Congreso extraordinario, acordaron protestar contra la campaña difamatoria a la persona de Pablo Iglesias.

El correligionario Generoso Plaza uno su protesta a la de los demás contra la infame campaña del libelo *El Dominó Negro*.

El correligionario Salgado, desterrado hoy en Ciudad Real víctima de los odios reaccionarios, envía un abrazo fraternal a Pablo Iglesias frente a las degradadas conciencias que acusan a Iglesias de complicidad criminal.

José Tarazona, de Tarragona, envía su protesta contra los miserables calumniadores de Pablo Iglesias.

En junta general celebrada por la Sociedad «La Emancipadora», de Santisteban del Puerto, se acordó enviar a *EL SOCIALISTA*, para su publicación, la más enérgica protesta contra los pretendidos calumniadores de Pablo Iglesias.

La Agrupación y Juventud socialista de Sestao protestan contra las calumnias a Iglesias por plumas mercenarias.

La Agrupación socialista de Málaga, en reunión celebrada el viernes 17, acordó protestar contra la calumnia vertida sobre nuestro compañero Pablo Iglesias, para cuyo fin se puso el telegrama que sigue:

«Reunida Agrupación socialista protesta contra calumnia vertida nuestro Pablo Iglesias por periódicos *Dominó Negro* y *Tribuna*.»

El mencionado telegrama era circular, y estaba dirigido a *EL SOCIALISTA*, *España Nueva*, *El País*, *El Liberal*, *El Imparcial* y *A.B.C.*

No viendo publicado el telegrama, nuestros compañeros estuvieron en Telégrafos, reclamando, y allí les dijeron que habían cursado el telegrama; *ahora, que el Gobierno no había creído oportuno su publicación, y lo ha detenido*...

Como nuestros lectores habrán observado, el telegrama no se diferencia de otros muchos que hemos publicado en el mismo sentido y hasta casi con las mismas palabras.

¿Es que en Málaga no se puede decir lo mismo que en otras provincias españolas? No lo entendemos.

Llamamiento a filas

O todos o ninguno.

Ya se ha publicado en los periódicos oficiales la orden de concentración en las Cajas de reclutamiento de los individuos pertenecientes al cupo de 1915. Habrán de concentrarse el día 12 del próximo enero.

El mismo día se hará el sorteo para África, siendo destinados los que obtengan los números más bajos a las guardias permanentes de Ceuta, Larache y Melilla y a los Cuerpos expedicionarios en Ceuta y Larache.

De este sorteo serán excluidos los acogidos a los beneficios del capítulo XX de la vigente ley de Reclutamiento (reclutas de cuota), los que sirven en los institutos de la guardia civil y carabineros, los voluntarios que en 31 de diciembre lleven dos o más años de servicio en filas o sean clases de segunda categoría, los de los Cuerpos permanentes o expedicionarios en África, los maestros armeros y los músicos de 1.ª y 2.ª.

Los reclutas que se encuentren sirviendo como voluntarios en la Brigada obrera y topográfica de Estado Mayor y les corresponde por sorteo servir en África, continuarán perteneciendo a dicha unidad y serán destinados necesariamente a las fuerzas que la misma tiene destacadas en aquel territorio, y los de los regimientos de infantería de marina de la península que se hallen en el mismo caso, al regimiento expedicionario de dicho Cuerpo en Larache.

Todos los reclutas a quienes por sorteo les corresponda servir en los Cuerpos de la guardia permanente de África, en los expedicionarios o en las unidades allí destacadas podrán permutar dicho destino con individuos de cualquier talla u oficio, con arreglo a las condiciones que se marcan:

A Melilla irán 7.160 reclutas; a Ceuta, 5.955; a Larache, 1.452, y a los Cuerpos expedicionarios de África irán 10.670 reclutas.

El Gobierno responderá a su apellido liberal reformando la ley de Reclutamiento en el sentido de que no queden excluidos del sorteo para África los soldados de cuota. Este privilegio, como todos, es irritante e injusto, desvirtuando, además, el espíritu de la ley de Reclutamiento.

Esto no debe continuar.

Contra un obrero polaco

Un atropello.

En la cárcel de Vigo está detenido desde más de un mes el obrero polaco Idolia Pappourier, sin que haya motivo que justifique esta arbitraria prisión, producida por uno de tantos errores de la policía.

Acerca del caso, leemos en nuestro querido colega *SOLIDARIDAD*, de Vigo:

«Sin que se le haya comunicado el motivo, este compañero, a los diez y seis días de haber llegado a Barcelona, y haber entrado a trabajar en una fábrica de aquella capital, fué detenido por la policía, encerrado seguidamente en la cárcel, donde permaneció unos dos meses, y de la capital catalana se le trasladó a Vigo, conducido por dos agentes del Cuerpo de vigilancia.»

Y aquí está el joven polaco en la cárcel, sin saber a qué obedece su prisión, hace ya más de un mes, sin que se le haya comunicado orden alguna, ni se le haya tomado declaración por ningún juez.

Parece ser que ha sido considerado por la policía barcelonesa como anarquista peligroso y esto ha bastado para que la arbitrariedad y el atropello se cometan.

Idolia Pappourier no es anarquista; jamás ha tenido que ver con la policía rusa hasta los catorce años, edad en que salió de Varsovia, ni con la francesa, a pesar de haber estado en París desde esa edad hasta la de veintiocho, que tiene ahora. Ha sido siempre, sí, obrero asociado. Mas, aunque fuera anarquista, ¿constituye delito el profesar doctrinas ácratas? ¿La Constitución del Estado español, las leyes vigentes, autorizan la prisión por ese motivo de un ciudadano extranjero, indocumentado, durante más de tres meses, que es lo que ocurre en este caso?

Por nuestra parte, y en tanto averiguamos qué se trata de hacer con el compañero que sufre los rigores de la prisión inicuamente, protestamos de tamaña iniquidad, a la vez que aún confiamos que la autoridad, civil de la provincia a disposición de la que suponemos estará este preso, procederá a libertarlo, ya que con arreglo al derecho estricto esa prisión no puede prolongarse con ningún pretexto.

Si esto no ocurriera, la organización obrera está en el deber de salir a la de-

LA GUERRA

La longitud del frente es de unos 700 kilómetros.

Noticias varias.

Ayer se han verificado en Grecia elecciones generales. Los venizelistas habían acordado abstenerse, y así, el triunfo de Gounaris, que representa a los neutralistas, no ha podido ser más fácil.

A consecuencia de la abstención de los amigos de Venizelos, en Atenas, que tiene 120.000 electores, no han votado más que 7.420; y en Salónica, de 38.000, sólo han emitido su sufragio 4.200.

—Comunican de Washington que ha sido remitida a Austria la nueva nota yanqui con motivo del torpedeamiento del «Ancona». Dicese que está redactada en términos energéticos, y que reduce la cuestión a un dilema: o Austria depone al capitán del submarino e indemniza a las víctimas, o las relaciones diplomáticas entre Austria y los Estados Unidos cesarán rotas.

—En la Cámara popular de Rumania ha ocurrido un gran escándalo.

Varios diputados interpellaron al primer ministro, Sr. Bratiano, acerca del peligro que correrá el país prolongando la neutralidad.

El diputado Delavrancea protestó contra la acusación lanzada sobre él por un periódico oficioso, y añadió que en Rumania no se respeta la Constitución, ni la soberanía del rey, ni los derechos de los ciudadanos; en cambio, se vigilan constantemente las Redacciones de los periódicos.

Bratiano pidió al diputado Delavrancea que presentase las pruebas de que un ministro extranjero haya comprado parte de la Prensa rumana.

Otro diputado germanófilo, el señor Carp, atacó violentamente a Delavrancea.

El Sr. Jonesco dijo que la acusación de Delavrancea se refería a periódicos de baja estofa, y que el Sr. Carp no podría impedir que la Cámara testimoniasse su desprecio por prensa de tal calaña. Carp, entonces, se abalanzó contra Jonesco gritando: «Estad tranquilo; podré demostrar que sois un canalla.»

Jonesco trató de asir a Carp por la garganta, diciéndole: «Os desprecio y es aplasto.»

Próximo Congreso nacional del partido socialista francés

Reclon de la Federación del Sena.

Comunican de París que la Federación socialista del Sena ha celebrado anteayer la sesión preparatoria del Congreso socialista nacional, que se reunirá el sábado próximo.

En dicha sesión preparatoria debía resolverse la delicada cuestión de si habían de reanudarse las relaciones interaccionales entre los socialistas, particularmente con los socialistas alemanes.

Por una mayoría de 9.947 votos contra 545 se ha rechazado la reanudación inmediata de relaciones.

Política funesta

Almería.—Los empleados en el Ayuntamiento, los vocales de la Junta de obras del puerto y los comerciantes e industriales ligados por las contratas y negocios de contribuciones al ingeniero Cervantes, elevaron una solicitud al ministro de Fomento, en la que se pide sea considerado el discutido funcionario como honorable, después de constar los delitos de que es acusado por la opinión pública en el sumario número 572, remitido al Congreso y en los sumarios que se siguen en Almería.

La opinión está indignadísima, siendo muy censurado el obispo, que ha firmado la exposición por amistad al acusado, aun cuando sabe cuán ciertas son las imputaciones que se le dirigen.

Con este motivo, se prepara una manifestación, que será también contra el nombramiento de alcalde, al recaer, como se afirma, en D. Rogelio Pérez, persona impopular, que resucitaría sistemas de inamoralidad en el Municipio y que dice contar con la protección del diputado democrata Sr. Silvela.

Ha sido invitado Rodrigo Soriano a que venga a un mitin.

Se afirma que el agente recaudador de varias zonas, cuya fianza fué constituida por el ingeniero Cervantes, tiene un enorme desfalco.

Se perjudicará el Estado en varios millones siguiendo el procedimiento actual de arriendo.

Federación de Juventudes socialistas

La Sección de Tiraña.

Nos dan oficialmente cuenta de haberse organizado una nueva Juventud socialista en Tiraña (Asturias), contando los nuevos adeptos a la Federación con grandes deseos de trabajar por las ideas. La correspondencia dirijase al compañero Cirilo Suárez Díaz, nombrado, además, para ser correspondiente de Rixova, ción.

LA POLITICA

Haciéndose eco de un suelto publicado estos días en los periódicos de Madrid, referente a que en las escuelas de niños de Barcelona circulan libros con tendencias germanófilas, el director general de primera enseñanza manifestó ayer a los periodistas que no tiene noticia de semejante aserto, y que para averiguar lo que hubiese de verdad en la noticia se pondrá al habla con el inspector de primera enseñanza de la ciudad condal.

Cree el citado señor que tales libros, de circular en las escuelas, será en las particulares.

—El director general de Obras públicas manifestó ayer que en breve se resolverán satisfactoriamente las gestiones que realiza el ministro de Fomento con el Estado para que puedan venir a España las semillas y mercancías que se hallan detenidas en la frontera.

—Más de dos horas estuvieron ayer reunidos el ministro de Estado y el alto Comisario en Marruecos, general Jordana.

—Por el distrito de Gaucín ha sido proclamado diputado a Cortes el conservador Sr. López Dóriga.

—Se han recibido en la Dirección de Comercio las respuestas de las Comandancias de puertos al telegrama en que el Sr. Sala pedía datos acerca de los barcos extranjeros detenidos desde el principio de la guerra.

Acusan estas respuestas un número de barcos que representan 50.000 toneladas.

Se han empezado las gestiones para su adquisición y abanderamiento en España.

—Esta mañana manifestó el ministro de Hacienda que había pedido al Congreso el expediente relativo al asunto Garvey, que se encuentra en dicha Cámara, así como todos los antecedentes del mismo que posea la Delegación de Hacienda de Cádiz, pues se propone estudiarlo detenidamente.

El Sr. Urzáiz ha sido visitado por uno de los herederos de Garvey.

Acerca del nombramiento de gobernador del Banco de España, manifestó el ministro que no se trataría en Consejo de ministros.

Respecto a los medios de enjugar el déficit, dijo el ministro que, por ahora, no ve otro más que el de acudir a la emisión de obligaciones del Tesoro.

—A las siete de esta tarde tomará posesión de su cargo el nuevo gobernador de Madrid, Sr. Merino. Se la dará el ministro de la Gobernación.

—Esta noche llegarán a Madrid los jefes del Estado y del Gobierno.

La venta de buques mercantes

En contestación a una nota publicada por los navieros de Bilbao justificando la venta de sus embarcaciones ha dado a la publicidad otra el personal marítimo, en la que se hacen las siguientes afirmaciones:

1.ª Que no han sido 12 los buques de la matrícula de Bilbao que se vendieron durante los años 1914 y 1915, sino que el número de los buques vendidos es tres o cuatro veces mayor; que el personal marítimo ignora cuáles son esos 15 buques nuevos que en igual período de tiempo aseguró la Asociación de Navieros que se han adquirido.

2.ª La marcada inclinación que de algún tiempo a esta parte se advierte en los políticos de preocuparse demasiado de cuanto afecta a la Marina mercante tiene su explicación, por entender que es asunto de vital interés para España, por estimar que el enorme auxilio de más de 150 millones de pesetas, concedido por el Estado para fomento y desarrollo de la Marina mercante, ha sido casi ineficaz, porque aun antes del conflicto europeo ni las tarifas de fletamientos ni las de transportes de pasajeros disminuyeron en lo más mínimo, porque las industrias de construcción naval no producen lo que deberían producir ni en tonelaje ni en material, pues éste último ha sido y es importado en su casi totalidad del extranjero, quebrantando así la ley.

3.ª La renuncia a las primas de navegación, generosamente hecha por los navieros de Bilbao, en un rasgo de patriotismo, sorprendió a la opinión pública, extrañada de semejante altruismo, por parte de quienes en todo tiempo discutieron y se opusieron rotundamente al aumento del salario del personal, singularmente del subalterno; y mayor aún ha sido la sorpresa por la coincidencia singular de empezar a enajenarse los buques a raíz de haberse aceptado la renuncia a las primas de navegación, por virtud de una real orden, promulgada precisamente cuando agentes extranjeros recorrían España para adquirir buques, pagando por ellos triple y cuádruple de su valor.

4.ª Es extraño que la Asociación de Navieros, de Bilbao, observe ahora, y lo haga público, un gran desconocimiento en los juicios que emiten los políticos, a los que tanto aplaudieron cuando se discutió y aprobó la ley de protección a la Marina mercante y empezaron a concederle los beneficios cuya suma, como antes decíamos, supera a 150 millones de pesetas.

5.ª El personal marítimo no disiente el derecho que puedan tener los navieros para vender sus buques, pero entiende que por patriotismo no son éstos los momentos en que debiera realizarse la venta; aplaude el proceder de cuantos polí-

ticos se preocupan de la Marina mercante, tan olvidada y tan mal dirigida, y al amparo de la cual tantos negocios se han realizado, invocando las palabras «patriotismo y trabajo», que debieran reemplazarse por las de «luero y explotación».

Estadística elocuente.

Para conocer el patriotismo de los armadores, mejor que todas las razones y argumentos son las cifras que a continuación publicamos.

Ellas demuestran la total ausencia de ese sentimiento que constantemente ponen en sus labios los navieros:

Buques vendidos y entregados en 1915.

Table with columns: VAPORES, Tonelaje bruto, Carga total. Lists various ships like «Cabo Esparteli», «Poveña», etc.

Buques vendidos y pendientes de entrega por estar de viaje.

Table with columns: Vapores, Tonelaje, Carga. Lists ships like «Ontaneda», «Acheolanda», etc.

Buques adquiridos y construidos en España.

Table with columns: Vapores, Tonelaje, Carga. Lists ships like «Santa Isabel», «Leónita», etc.

RESUMEN

Summary table with columns: Tonelaje vendido entregado, Tonelaje vendido sin entregar, TOTAL.

La fe socialista debe dar brías a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

NUESTROS MUERTOS

El día 15 del actual falleció en Mataró nuestro querido correligionario Ignacio Pi.

Todos los socialistas saben el amor que este camarada sentía por nuestras ideas. Aunque su posición no era la de ningún rico, pues vivía del producto de su trabajo que, como viajante de comercio realizaba, en todo momento su ayuda material estaba dispuesta al sacrificio. Tales vehemencias sentía por la propagación de las ideas y tantos deseos tenía de que a todas partes llegase la semilla del Socialismo, que por su cuenta editaba folletos y los repartía gratis por las provincias donde pasaba trabajando. Los discursos de nuestro compañero Iglesias en el Parlamento los editó todos y profusamente los repartió por la zona que viajaba.

Hombre previsor contra la reacción clerical, firmó un acuerdo con su amigo el Sr. Vilalta, para que al morir uno de los dos, el otro se cuidara de que su cadáver fuese enterrado civilmente.

Muerto el querido amigo Pi, el Sr. Vilalta ha sido el encargado de hacer cumplir la voluntad de aquel.

Y el Sr. Vilalta, amigo cariñoso del difunto, cumplió fielmente su voluntad. No han dejado de graznar junto a la carne muerta del amigo los aguiluchos clericales; pero el Sr. Vilalta y la hija de nuestro llorado amigo han sabido esparcir a tales pájaracos y llevar a tierra más santa que la católica su cadáver.

El entierro fué una expresiva manifestación del cariño que Pi merecería de propios y extraños.

Hombre bueno y fraternal, deja en la familia un inmenso vacío. En el partido socialista deja una vacante digna de ser correspondida.

La Sociedad obrera «El Porvenir», de Olvera (Cádiz), protesta contra las calumnias a la honrada personalidad de Pablo Iglesias.

La infamia realizada por un degenerado contra el jefe de los socialistas españoles es una repetición de la canallada realizada contra los ex concejales obreros García Quejido y Barrio. Hay que eliminar de la política a los representantes del Socialismo, y a ello van. ¿Medios a emplear? Todos son buenos cuando se persigue un fin. Y contra esos medios que emplean los chantagistas de la Prensa debemos ir, también, los trabajadores... ¿Qué medios debemos emplear? Sólo conozco un procedimiento que daría resultados positivos: aplicar la pena del Tálion a los que tratan de robarnos la honra.

«Ojo por ojo y diente por diente»—dice un proverbio árabe.

Pues seamos árabes por una vez, ya que las leyes escritas no garantizan la honra de los ciudadanos.

Para batir en sus madrigueras a los periodistas chantagistas hay que emplear razonamientos contundentes. Con artículos más o menos filosóficos no conseguiremos nada.

¿Hace la idea? Pues a ponerla en práctica. El que dará el primer estacazo será, Juan Valjuán.

La Juventud socialista de Linares (Jaén), reunida en junta general, acordó protestar contra el libelo ruin y canalla que lanzó cobardes injurias contra nuestro querido Pablo Iglesias, al que enviamos nuestra cariñosa adhesión.

Al conocerse en esta la noticia de que nuestro querido compañero Pablo Iglesias ha sido tan canallesco e injuriado y calumniado por unos libelistas mercenarios y amparados, según se ve, por personas influyentes, tan canallas como los calumniadores, ha producido en la clase trabajadora gran indignación.

La honradez inmaculada del «abuelo» seguirá limpia como el cristal, a pesar del empeño que demuestran en empañarla los miserables que se venden al mejor postor.

Y a esto, ¿qué hacen las autoridades? Trátase de un obrero que hubiese llamado a cualquier burgués ladrón—aun con pruebas para justificarlo—, y ya estaría en la cárcel.

En Linares tenemos precedente, ¿verdad, Sr. Izquierdo?—A. Gil Teruel.

Salvando omisiones.

En el trabajo de nuestro querido compañero Jaime Vera, que se leyó en el mitin celebrado el último sábado en la Casa del Pueblo, y que publicábamos en nuestro número del domingo, hubo dos omisiones importantes, que debemos salvar.

Decía en uno de los párrafos: «Armesnos contra la difamación que pedía Moret... Debiera haber dicho: «Armesnos contra la difamación con la ley que pedía Moret, etc.»

En otro párrafo decía: «Y por mucho que se obligue al silencio, la sana o insana, etc.» Debiera haber dicho: «... la crítica sana o insana, etc.»

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa más chuscosos trabajadores».

Los feudos del caciquismo

El Centro obrero de Almuñécar.

Como en esta misma sección hemos dicho, el Centro obrero de Almuñécar, por una de tantas maquinaciones caciquiles, quedó cerrado mientras se tramitaba una causa absurda contra nuestros amigos.

El día 12 recibieron nuestros compañeros de aquella población una carta del procurador que habían nombrado en Granada en la que se les anunciaba que la causa había sido sobreída. Hasta la fecha, el Juzgado no ha comunicado nada a nuestros amigos y el Centro obrero sigue cerrado.

Como se ve, esto es jugar con la justicia de un modo escandaloso. Según se nos dice, la persecución contra los elementos socialistas de Almuñécar no se limita a esta ilegalidad solamente. Todos los días se hacen denuncias falsas contra ellos, poniéndoles multas con los más fútiles pretextos.

Las autoridades llegan hasta a alardear de su impunidad, diciendo que, aunque la causa está sobreída, el Centro ni se abre ni se abrirá.

¡Estaría bueno! Nuestro diputado, el compañero Iglesias, visitará al ministro de Gracia y Justicia para reclamar contra el enorme atropello de que están siendo víctimas nuestros compañeros de Almuñécar por parte de aquel caciquismo insolente.

Por la divulgación del arte

La Comisaría regia de turismo nos envía para su inserción la siguiente noticia:

«Se ruega a los señores maestros y maestras de las escuelas nacionales de Madrid estén prevenidos para recibir en los locales de sus respectivas escuelas, el martes, 21, envíos de 28.000 ejemplares de diferentes publicaciones, destinadas a la divulgación del arte patrio, que la Comisaría regia de turismo ofrece a 4.000 niños y niñas de las clases más populares.»

Huelga ferroviaria

Reclamación del Comité de la Federación de Ferrovianos al Gobierno.

La Compañía engaña a fogoneros y maquinistas. Los obreros no quieren plantear la huelga. El Gobierno conservador no les hace caso. El Ayuntamiento, la Diputación, la Prensa y la Cámara de Comercio prueban que la Compañía no cumple. La ley determina la incautación. Las peticiones obreras son de una expresa justicia.

Recordarán los lectores de EL SOCIALISTA que el viernes pasado visitó al jefe del Gobierno una Comisión compuesta de distintos organismos obreros, para hacerle reclamaciones de importancia.

Una de ellas era la que en nombre de la Federación nacional de ferroviarios se hacía al Gobierno, para que, en cumplimiento de su deber, interviniera inmediatamente en el conflicto.

Asunto de importancia para el interés general, y sobre todo para la clase trabajadora, queremos dar a conocer algunas notables fases de este movimiento.

Los fogoneros y maquinistas de esta Compañía recibieron, hace algún tiempo, la notificación de que, como consecuencia de la disminución del tráfico, sufrirían un descuento de cinco días de haber mensual, los cuales tendrían de descanso, siendo restituidos de esta pérdida cuando se normalizase el servicio.

La promesa no fué cumplida en ninguna de sus partes.

Más es desde aquel momento, los compañeros maquinistas no recibieron otras atenciones de la Compañía que la desconsideración y el desprecio.

Las jornadas aumentaron inconsiderablemente y el descanso, pretextado en una necesidad de disminuir la jornada ante la disminución del tráfico, se redujo a una ilusión.

Ante esta actitud de desprecio y desconsideración en que a fogoneros y maquinistas se colocaba, a la par que las consecuencias económicas llevadas a los hogares de los trabajadores por la disminución de sus salarios, a más de no aparecer por parte alguna la disminución del tráfico, razón alegada por la Compañía, obligó a aquellos compañeros, hace próximamente mes y medio, a declarar la huelga, antes que consentir el atropello de sus intereses y de ver mancillada su propia dignidad.

Pero antes de dar este paso, obrando con la reflexión propia de quienes conocen bien el lugar de sus intereses, hicieron cuanto les fué posible para evitarlo, y procuraron llegar al planteamiento de la huelga, después de bien informada la opinión de la justicia de sus aspiraciones.

Se dirigieron estos compañeros al director de la Compañía, Sr. Pelegrí, pidiéndole el respeto a sus derechos.

Este contestó con cierta habilidad, pero sin concretar los términos de la cuestión.

Vista su contestación, se dirigieron al Consejo de Administración de la Compañía, y la contestación fué análoga.

Aún siguieron en sus propósitos de concordia, aunque cualquiera, siendo justo, les hubiera concedido razones suficientes para evitar la lucha.

Elevaron su queja al ingeniero de la División de ferrocarriles correspondiente. La contestación fué que la Jefatura carecía de atribuciones para intervenir.

Después de esto, aún siguieron sus intenciones conciliatorias, y, extremando los recursos, se dirigieron al presidente del Consejo.

La respuesta del jefe del Gobierno consistió en agradecer los términos en que se manifestaban los obreros y prometerles justicia.

Promesa que, al poco tiempo, dejó de existir, pues no hay noticias de que el jefe del Gobierno resolviera sobre el asunto.

No se acusará, pues, de intransigentes a quienes han esperado un año para que sus ruegos fueran atendidos.

¿Qué hacer, entonces? No había otra solución que la huelga. Y a ella fueron, y en ella llevan estos compañeros mes y medio.

De la indiferencia del Gobierno conservador ante este conflicto, nada diremos, ya que su gobernación terminó.

Pero si hemos de llamar la atención del actual sobre la necesidad, el deber que tiene de intervenir en este conflicto, dadas las condiciones en que la citada Compañía realiza los servicios de transporte.

Está perturbado tanto el de viajeros como el de mercancías, habiéndose entorpecido la circulación hasta tal punto, que una fábrica de azúcar de la localidad quedó parada por falta de carbón que había de recibir, transportado por la Compañía.

Tantos intereses se han perjudicado en la región andaluza, que después de toda la prensa de Almería, se han ocupado del conflicto el Ayuntamiento, Diputación y Cámara de Comercio.

Todos estos organismos han señalado patéticamente que la Compañía no responde cual debía a las necesidades del transporte.

Otros testimonios no menos dignos de tener en cuenta son algunos de los aducidos por los obreros, tales como el haber sido puestos al servicio de máquinas a obreros de los ocupados por la Compañía en talleres, completamente profanos en la materia, y el de haber admitido al trabajo para sustituir a los huelguistas a individuos que están considerados inútiles para el trabajo, según certificado facultativo.

Estos testimonios bastan para que el Gobierno, cumpliendo sus deberes, se incaute de la Empresa. Este deber está bien determinado en las disposiciones legales, que dicen:

«Las concesiones de ferrocarriles comprendidas en este capítulo caducarán:

2.º Si se interrumpiere total o parcialmente el servicio público de la línea, salvo los casos de fuerza mayor declarados tales en la forma que se prescribe en el párrafo primero de este artículo.»

Para que no se pueda incluír este conflicto en los casos de fuerza mayor, transcribimos el art. 36 del reglamento de policía de ferrocarriles:

«Se considerarán como casos de fuerza mayor, para los efectos del art. 36 de la ley: 1.º Las inundaciones y crecidas de los ríos, siempre que fuesen mayores que las que por tradición o de otro modo fehaciente conste que han tenido lugar en épocas más o menos remotas. 2.º Los incendios ocasionados por la electricidad atmosférica. 3.º Las epidemias. 4.º Los terremotos. 5.º Los hundimientos y resbalamiento de los terrenos en que se establecieron o hubiesen de establecerse las obras, así como los desprendimientos de grandes bloques o masas de las montañas, o aludes extraordinarios de las nieves. 6.º Los destrozos causados en tiempo de guerra por las fuerzas beligerantes o los ocasionados por sediciones populares. 7.º Los robos tumultuosos y las demoliciones violentas. 8.º En general, todos aquellos accidentes extraordinarios cuyos efectos sean evidentemente irresistibles.»

Dice el artículo 29 del mismo reglamento:

«El expediente de caducidad de una concesión podrá promoverlo el ministro de Fomento por sí o en virtud de reclamación del ingeniero jefe de la División, de la Diputación o la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de cualquiera de las provincias interesadas o de los gobernadores de las mismas.»—Artículo 32 del mismo reglamento.)

Si a lo expresamente determinado por la ley añadimos la justicia de las peticiones de los obreros huelguistas, habrá motivos sobrados para ir derechamente a la incautación, con lo que resulta más intolerable la pasividad del Gobierno. Véanse si no al detalle dichas peticiones.

1.º Reposición de todo el personal suspenso sin castigo alguno.

2.º Que cese el descuento de los cuatro y cinco días que mensualmente se hace a maquinistas y fogoneros.

3.º Que se cumpla el artículo 33 de la orden general número 3 (sin modificación).

4.º Que se concedan los quince días de permiso al año, con todo el sueldo, como previene el artículo 40 de la orden general número 3.

5.º Que se abonen los gastos de traslado, como previene el artículo 37 de la orden general número 3.

6.º Que se concedan cinco días de descanso al mes, con todo el sueldo, en sus respectivas residencias. Y si durante dichos días tuvieren que prestar servicio se les abonará, como extraordinario, seis pesetas por día al maquinista y cinco al fogonero.

7.º Todo fogonero que preste servicio de maquinista en trenes, maniobras, lavadas, reserva o disponible, se le abonará la paga de la última categoría de maquinista.

8.º Todo empleado que preste servicio de fogonero, que se le abone la paga de la última categoría de fogonero.

9.º Todo agente que por disminución temporal de tráfico no ejerza sus funciones, que quede afecto a las distintas reparaciones de sus máquinas, y no despedido de la Compañía.

10.º No se pondrá castigo a ningún agente, ni se separará del servicio de la Compañía sin formación de expediente, en el cual se escuchará al interesado.

Implantación del contrato desde 1.º de enero de 1916.

«Seguirá el actual Gobierno la misma conducta de desatención que al del señor Dato le mereció este conflicto?»

Tal es el incumplimiento de las leyes que observa la Compañía de los ferrocarriles del Sur de España, y tal es la justicia de las aspiraciones de los fogoneros y maquinistas que huelgan, que consideramos como un hecho la intervención del Gobierno, y, en su nombre, del ministro del ramo.

A las pruebas señaladas para demostrar el incumplimiento de las leyes por la Empresa del Sur de España hay que añadir los nuevos hechos ocurridos el día 19, de los cuales tendrá conocimiento, sin duda, el Gobierno, ya que éstos se han hecho tan públicos.

Copiamos de un diario de la mañana:

«Los trenes correo de Almería y Madrid han llegado hoy con más de tres horas de retraso.

El número de reclamaciones aumenta por momentos.

La seguridad en los trenes se hace imposible.

Anoche llegaron los correos de Almería y Granada a la misma hora.

Venían por la misma vía a una velocidad exagerada, y uno de los maquinistas, que vio inminente el choque, tiróse de la máquina, dejando solo el tren.

El jefe del depósito, que lo presencié, saltó a la máquina abandonada, parándola instantáneamente.

Gracias a esto no ocurrió una catástrofe.

«Quiere el señor ministro de Fomento

mayores pruebas de la insuficiencia del personal que la Compañía emplea?

«No ha llegado la hora de la intervención?»

O espera el Gobierno que haya una catástrofe, para justificar su mediación. Estamos en contacto con los compañeros ferroviarios, y procuraremos informar a nuestros lectores de la marcha de este importante conflicto.

Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende siempre sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, la de sus explotadores.

CONTRA LA DIFTERIA

NUEVA CLINICA MUNICIPAL

Ayer tarde se inauguró la Clínica municipal de intubación laríngea, situada en la calle de García de Paredes, número 12.

Este servicio antidiftérico viene a cumplir una imperiosa necesidad, sobre todo para los trabajadores, pues dicho establecimiento sostendrá a los enfermos pobres, hasta su curación, gratuitamente.

Noticias diversas

El temporal.

Por causa de la nieve, las comunicaciones funcionan en Asturias con gran retraso.

Ayer se organizó un tren supletorio desde León, que tampoco pudo llegar a Oviedo, a consecuencia de un desprendimiento de tierras ocurrido en el puerto de Pajares, que motivó el que un tren de mercancías se precipitase puerto abajo, hasta quedar convertido en astillas.

También se han desbordado varios ríos.

Desgracia.

Al pasar un tren por el puente sobre el río Nalón, entre las estaciones de San Román y Pravia, un viajero joven se asomó a la ventanilla, abrióse ésta, y el infortunado cayó al río, donde desapareció.

No jugar con las armas.

Comunican de Tarragona que los aprendices de una tahona Tomás Villarroya y Tomás Subirán se encontraron dos escopetas en el almacén de la leña, y creyendo que estaban descargadas simulaban una riña.

A poco sonó un disparo y cayó al suelo Villarroya, con una herida en el cuello.

La escopeta de Subirán estaba cargada. El homicida involuntario fué detenido.

Nuestra propaganda.

Conferencia de Verdes Montenegro.

Días pasados dió, en Alicante, una conferencia el camarada Verdes Montenegro.

Esta es la primera de una serie que a los obreros dedica nuestro amigo.

Su lógica convincente atraerá a la organización, con toda seguridad, buen número de trabajadores.—C.

Mitín tipográfico.

Días pasados se celebró, en Burgos, el anunciado mitín de la profesión tipográfica.

Presidió el compañero Perfecto Barreiro, el cual, después de un afectuoso saludo al secretario de la Federación tipográfica española, concedió la palabra a Luis Ortega.

Este compañero manifestó su entusiasmo por las mejoras obtenidas, señalando el hecho como razón suficiente para proseguir en la lucha.

Hizo uso de la palabra después Ricardo S. Chevarría, el cual se congratuló de la asistencia de las mujeres a estos actos, y felicitó a los tipógrafos por su reciente triunfo.

Habló en tercer lugar Manuel Santamaría, el cual dedicó un recuerdo a los dos compañeros fundadores de la Asociación, Pedro Lucio y Vicente Abad, dando además razonados consejos de las ventajas de la asociación.

Francisco Pascual dedicó breves frases de admiración al gran compañero tipógrafo Pablo Iglesias, y como el anterior compañero, aconsejó la asociación como único medio de remediar las miserias obreras.

En último término habló el compañero Francisco Núñez Tomás, de Madrid.

Saludó a la Sección en nombre de los tipógrafos españoles.

Se congratuló del triunfo obtenido por los tipógrafos burgaleses, entendiendo que el triunfo no ha consistido solamente en su actitud, sino en que los patronos sabían que los obreros no se encontraban solos, ya que contaban con la Federación tipográfica.

Estimó las Sociedades como escuelas de ciudadanía, en las cuales se aprenden deberes y derechos.

Después de hacer varias consideraciones acerca de las tarifas en Burgos y de la necesidad de higienizar los talleres, terminó aconsejando persistan en su labor, a fin de que la Asociación de Burgos vaya de victoria en victoria.

El compañero presidente hizo un breve resumen y terminó el acto con el mayor entusiasmo.

El ajuste de cuentas para después de la guerra

La carestía, que siempre va en aumento desde el principio de la guerra, produce, como es natural, el mayor descontento en los consumidores, que ven con disgusto creciente cómo los productores de alimentos se aprovechan descaradamente de las circunstancias para enriquecerse. En los países que participan directamente en la guerra, la censura y la «tregua» o «santa unidad» impiden aún conocer cuán hondo es el descontento en los demás países, donde la carestía se produjo de reflejo.

Este malestar sordo empieza ya a inquietar a los partidos políticos, como puede verse leyendo la prensa inglesa, francesa, alemana, rusa e italiana. En cuanto a Alemania, el Vorwarts cita un artículo muy significativo que publicó el doctor Julio Bachem, uno de los jefes más influyentes del partido del Centro. Este partido, cuyo vínculo más fuerte es el catolicismo, tiene un electorado muy heterogéneo. Entre los obreros católicos renanos y los agrarios del este y del sur de Alemania no hay más punto de contacto que la religión, mientras los intereses económicos de estos dos núcleos más importantes de electores centristas no pueden ser más antagónicos.

Este antagonismo va a hacer crisis apenas la celebración de la paz suelte las lenguas, como lo prevé el doctor Bachem. En su artículo prueba que los altos precios no son el efecto de la escasez, sino de la usura, y pide las medidas más rigurosas contra ésta. «Desde muchos años, la protección de los productores estaba permanentemente a la orden del día; hoy les debe tocar el turno a los consumidores», dice el autor.

Luego demuestra que no se trata sólo del problema en sí, sino de su reflejo sobre la vida pública. «Se hará responsable, en primer término, al Gobierno, pero también a los partidos políticos y sus dirigentes, de los que se esperaba que influenciarían sobre el Gobierno. Las faltas que han incurrido ambos serán fructificadas después de la guerra por la opinión para una crítica implacable, y, probablemente, se llegará a la creación de nuevos partidos. Los elementos para éstos ya los tenemos en las organizaciones de consumidores, y no faltan políticos para dirigirlos.»

Bachem previene a los partidos actuales que serán barridos si no se dedican sin tardanza a enderezar la legislación en el sentido de atender las justas reclamaciones de los consumidores.

En otro artículo, el mismo Bachem se ocupa de los precios usurarios de las carnes en conserva, que cuestan el triple de su valor real, y añade:

«Cuando se leen estas cosas, causa un efecto de sorpresa; sin embargo, diariamente cada uno de nosotros puede hacer las mismas observaciones, los mismos cálculos.

Es una desgracia y una vergüenza que en el cuerpo de la nación crecen a millones los gérmenes venenosos de la descomposición y podredumbre sociales.

No es exagerado decir que una masa de hombres, que saben escudriñar el porvenir, miran preocupados un estado de cosas que hace de nuestro mercado de artículos alimenticios un sistema de usura, cuyas consecuencias más serias veremos en la descomposición moral y social, relación terminada la guerra.»

Alo que agrega el Vorwarts:

«Que los perjudicados, después de la guerra, usaran de la palabra de un modo muy distinto al del momento presente, lo que debería haberse comprendido ya hace tiempo.»

Acción Socialista, y Pablo Iglesias

El número que el sábado se pondrá a la venta de esta revista contiene, además de las ya publicadas ayer, respuestas de la opinión que sobre Pablo Iglesias tienen los siguientes señores:

Benito Pérez Galdós, Carmen de Burgos (Colombine), Enrique D. Madrazo, Fernando Díaz de Mendoza y L. de Hoyos Sañz.

Mañana publicaremos nota de los que contesten en todo el día de hoy.

Encarecemos a las Juventudes y Agrupaciones hagan pedidos especiales de este número, en el que sólo hablarán de Pablo Iglesias y del Socialismo los que no militan en nuestro campo.

Casa del Pueblo

Obreros en hierro y demás metales.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy, día 21 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande de su domicilio social, Casa del Pueblo, para discutir la continuación de las preguntas y proposiciones de los asociados.

Sociedad de pintores decoradores.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 22 del corriente, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle del Piamonte, número 2, salón pequeño.

Conferencia interesante.

Don Juan Bautista Solaz dió el domingo, en el salón grande, su anunciada conferencia, desarrollando el tema «La naturaleza y sus evoluciones». El Sr. Solaz estudió la naturaleza en

sus distintos reinos, y, abundando en argumentos, hizo ver la relación íntima que guardan todos los seres unos con otros, afirmando el orador que todo se debe al prodigio de las evoluciones.

Al terminar el conferenciante su notable disertación fué calurosamente aplaudido y felicitado.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las siete, Conferencia por el Sr. Maluquer; a las diez, Peluqueros y barberos.

Salón pequeño: A las seis, Pintores-decoradores; a las nueve y media, Joyeros y similares.

CONFERENCIAS

La de Maluquer.

Mañana, miércoles, a las siete de la tarde, y en el salón grande de la Casa del Pueblo, explicará una conferencia el señor Maluquer, consejero del Instituto Nacional de Previsión.

El tema que desarrollará es el siguiente:

La Hacienda pública y los retiros obreros.

Lo interesante del asunto para los trabajadores y la competencia que de estas cuestiones tiene el conferenciante nos releva de recomendar a nuestros compañeros su asistencia a este acto.

La de Barriobero.

El miércoles 22 del corriente, a las cuatro de la tarde, en el teatro de Price, explicará una conferencia de carácter literario el diputado a Cortes por Madrid don Eduardo Barriobero y Herranz sobre el tema:

Don Quijote y su centenario

La entrada será pública.

En cuarta plana, originales de interés.

SUCESOS

Un horrendo crimen en Colmenar.

En la cercana villa de Colmenar de Oreja se ha descubierto el día 16 un horrendo crimen.

En una casa de la calle de San Roque vivía una anciana, adinerada, acompañada de una criada joven.

En la mañana del 16, el panadero Pablo Martínez llamó al portal, y como no le contestasen, empujó la puerta, viéndola abierta.

Franqueada la entrada, penetró en el portal, y a los pocos pasos vió un bulto que yacía en el suelo.

Pasada la estupefacción que le produjo el sospechoso hallazgo, se fijó en el bulto y quedó espantado al ver que era el cadáver de la criada Victoria, que aparecía en medio de un enorme charco de sangre.

Tenía la cabeza casi completamente separada del tronco, con los ojos abiertos desmesuradamente.

En el cuerpo, por su posición, se advertía que la infeliz niña había luchado desesperadamente con la persona o personas que acabaron con su vida de manera tan brutal.

El panadero Pablo, lleno de terror, rompió a gritar llamando a los vecinos para que presenciaran el horrible hecho que él acababa de descubrir.

Todos los vecinos de la calle se presentaron en el portal.

Inútil es referir la impresión de horror que en todos ellos se produjo al ver el espectáculo que ofrecía el cadáver de la desventurada niña Victoria Oreja. Ninguno de los presentes tuvo valor para pasar del portal.

Llegado el juez se registró la casa, encontrándose en una de las habitaciones el cadáver de la anciana Ignacia Hernández, con la cabeza separada del tronco.

Los móviles del crimen se supone fueron el robo.

El crimen está envuelto en el mayor misterio.

Ladrones detenidos.

El hotel de la calle de Cartagena, número 11, fué asaltado, por varios enmascarados, el domingo, los cuales, al verse sorprendidos por el dueño de la finca, después de amenazarle, huyeron.

La policía, con una pista segura, detuvo a la criada, Paula Pérez, de diez y siete años, la cual cantó que un novio suyo, llamado Mateo, la había propuesto que le abriera una noche para robar, a lo que se negó.

Con otros detalles han sido detenidos Mateo García de la Piedra, de diez y siete años; José Tejedor Díez, encuadernador, de diez y siete años; con domicilio en la calle de Santa Isabel, 35; José Ángel Rodríguez-Rivas, de diez y ocho años, impresor; Arturo Manzanera Molina, de diez y seis años, electricista; Enrique Nuño Hernández (a) El Cangrejo, de diez y seis años, pintor; Alfonso Madrid Arana, de quince años, mecánico, calle de Valencia, 10.

Tres de estos modernos rancias, capitaneados por Mateo, armado de un revólver, saltaron las tapas del jardín del hotel y se agazaparon entre los árboles esperando la señal convenida que había de hacer la criada.

Los otros esperaron en la puerta.

Todos han ingresado en la cárcel.

La inmigración argentina

Distintas veces nos hemos ocupado en estas columnas de los deseos migratorios de infinidad de españoles residentes en la República Argentina...

Nuevamente nos ocupamos hoy del asunto, con motivo de una carta dirigida a nuestro periódico por el Comité español «Pro-repatriación» de Buenos Aires.

Mejor que comentar ésta será transcribir algunos de sus párrafos, llenos de amargura y desesperación, cual los siguientes:

«Tan desesperada es la situación de una multitud de españoles que a este país emigraron, abrigando ilusiones—hoy por completo desvanecidas—, que se ha impuesto la formación de este Comité para encanizar el anhelo de tantos y tantos españoles que ansían retornar a la patria que en hora aciaga abandonaron.

Como en anteriores ocasiones, recordá-

mos a los trabajadores estudien bien su decisión antes de marchar a la República Argentina, donde sólo miserias sin cuento pueden esperarles.

Las Federaciones.

La de obreros en madera.

Sesión extraordinaria del día 15 de diciembre de 1915.—Asisten los compañeros López, Sardina, Pereira, Galán, Rodelgo y Maeso. Excusan su asistencia Casanova, Sánchez y Delgado.

Fué leída el acta de la anterior, y fué aprobada.

Medina del Campo: Abona las cuotas de los trimestres 3.º y 4.º

Santander: Ebanistas y carpinteros dan cuenta de las gestiones que el encargó este Comité acerca de un mal compañero; se acordó darles las gracias, rogándoles no dejen este asunto, estando en constante relación con nosotros.

Cuenca: La Sociedad obrera «La Aurora» manifiesta que, atendiendo a nuestras indicaciones, han aplazado la reunión de propaganda para el domingo 19.

Cáceres: Abona las cuotas de los trimestres 2.º, 3.º y 4.º y da sus excusas por no haberse puesto antes al corriente; el Comité las cree justificadas.

Cuenca: La Sociedad obrera «La Aurora» dice, en carta y telegrama, que se ha considerado mejor suspender hasta el día 26 la celebración del acto preparado para el 19.

El Comité se dió por enterado y ratifica la designación del compañero Galán.

Madrid: La Sociedad de aserradores y afiladores mecánicos nos comunica el resultado satisfactorio de las reclamaciones hechas en las casas de D. Nicomedes Herrero y Sres. Herrero y Vega.

Estos señores, en unión de los demás patronos de este gremio, firmaron en el Gobierno civil de la provincia hace seis años la jornada de nueve horas; de entonces al presente, aprovechándose de circunstancias favorables, habían conseguido que en sus casas se trabajaran diez horas.

Avistada una Comisión con D. Nicomedes Herrero, después de algunos preámbulos, concedió lo que se reclamaba: las nueve horas con los jornales actuales a sus operarios.

No ocurrió lo mismo con los Sres. Herrero y Vega; la Comisión se avistó con ellos, y no fué posible llegar a entenderse; en tal situación, la Sociedad tuvo necesidad de reclamar del señor gobernador tuviera a bien citar a su despacho a dichos señores, y en presencia de la Comisión de la Sociedad, obligarles a cumplir lo pactado.

En segunda citación compareció don Pedro Herrero; trató de demostrar que él daba a sus operarios lo que les pertenecía; le replicó el compañero presidente que lo que trataba era de hacer firmar un escrito a sus operarios a espaldas de la Sociedad.

El delegado del señor gobernador, viendo la razón que asistía a nuestros compañeros, dijo al patrono que lo que debía hacer era honor a su palabra cumpliendo lo que tenía firmado, contestando el Sr. Herrero que estaba dispuesto a ello, y desde este momento en su casa se trabajarían las nueve horas, con los mismos jornales.

A esta Sociedad le queda otra Casa que trabaja las diez horas, con la que piensa seguir los mismos procedimientos, y da las gracias al Comité por la colaboración que ha tenido en este asunto.

El Comité se felicita de las mejoras de los compañeros aserradores, y recomienda a todas las Secciones esta campaña de reconquista de mejoras ya obtenidas.

Se leyó una carta de Colocadores de pavimentos denunciando faltas de solidaridad en el trabajo. Se acordó designar al compañero Maeso para que se informe del caso.

Se acordó invitar a federarse a la Sociedad de tallistas, de Madrid.

Obreros! Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y por lo mismo, debéis procurar por que viva y prospere.

Anticlericalismo en acción.

Nuestro camarada Ignacio Castillo, de Burdeos, ha contraído matrimonio civil con la compañera Victoria Ortega, hija de nuestro correligionario Francisco Ortega, de Begona. Nuestra enhorabuena.

Por «El Socialista»

Table with subscription rates for various regions: Madrid, Mancha Real, etc.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA. PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, El duque de El...

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Cooperativa - Socialista - Madrileña.

CANONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID. Travesía de San Mateo, 6.

LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados.

M. ROGA. FOTOGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.

ESTUDIOS HISTÓRICOS. Demblou.—El Primero de mayo a través de los tiempos.

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS. Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID.

Cooperativa Socialista Vizaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Biografías y semblanzas. R. Jahn.—Roberto Owen, 15 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914.

A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Guesde.—El Colectivismo.

ALBUM REVOLUCIONARIO. Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros.

Trabajadores: leed EL SOCIALISTA. J. Armengol y Sebastián.—Los convenidos.

GRABADOS. A 30 céntimos. Album revolucionario. Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simón y Owen.